

# Chemin faisant



**Q**

U'EST-CE QUE LA FRANCE ET LES PAYS-BAS ONT EN COMMUN DANS LA NOUVELLE ANNEE ? Ils sont tous deux dirigés par un gouvernement qui n'est soutenu que par une minorité de députés dans le parlement. En France, c'est le cas depuis les dernières législatives de juin 2024. Trois gouvernements successifs n'ont pas réussi à obtenir une majorité de députés pour soutenir leur politique. Cela nécessite en effet des compromis, ce qui très difficile dans la politique française, car on n'a pas l'habitude, dit-on.

Sébastien Lecornu est le quatrième Premier ministre consécutif. Jusqu'à présent, il navigue avec plus ou moins de succès entre les différents partis d'opposition, mais une motion de censure plane toujours au-dessus de sa tête. Jusqu'à quand pourra-t-il continuer ?

Aux Pays-Bas on va avoir, prochainement, un gouvernement minoritaire également, ce qui est une nouveauté dans ce pays. Pour chaque projet de loi, il devra rallier une partie de l'opposition à sa cause. Et cela nécessite de faire des compromis. On s'attend à ce que cela va fonctionner tout de même, car dans ce pays on n'a jamais connu de parti disposant d'une majorité absolue. Il a donc toujours fallu faire des compromis, de sorte que l'on s'y est habitué avec une expertise certaine. Les politiciens français pourraient donc aller voir chez leurs collègues néerlandais pour apprendre !

Passons des soucis de la grande politique au plan beaucoup modeste de notre vécu à nous.

Quand nous vous avons envoyé notre carte de Noël, il y a un mois environ, nous avons annoncé qu'un bulletin de fin d'année allait suivre. Si nous avons tardé à l'écrire, c'est que nous avions besoin – à notre âge – de temps pour nous remettre des activités des derniers mois. Il y a eu une succession d'activités qui ont nécessité beaucoup de préparation et impliqué de nombreux déplacements.

## Inversion de la mémoire de la Shoah

D'abord la conférence annuelle « Espérance messianique » du Centre chrétien de Gagnières.



Chapiteau  
du Centre  
chrétien à  
Gagnières

Cette conférence a pour objectif l'édification dans la foi, et l'enseignement biblique sur la relation entre chrétiens et le peuple juif. Il y a toujours une contribution de Juifs messianiques (c'est-à-dire, croyant en Jésus le Messie).

Comme les années précédentes, Evert était le principal intervenant. Son premier thème était « l'inversion de la mémoire de la Shoah ». Cette mémoire est très importante dans tous les pays qui ont connu la Seconde Guerre mondiale et la persécution des Juifs, dont six millions ont été exterminés. Elle est maintenue vivante et transmise par des gouvernements et des institutions qui y sont spécifiquement dédiées, ainsi que par des écoles, des églises, des institutions juives et des lieux de mémoire. Elle offre une motivation morale pour lutter contre l'antisémitisme et soutenir le droit d'Israël à exister.



*La Shoah inversée.  
Accusation de génocide tournée contre Israël et les Juifs*

Depuis quelques décennies, cette mémoire est toutefois inversée par les opposants à Israël. Des termes qui renvoient à la Shoah, tels que « nazi », « occupant », « racisme » et « génocide » sont désormais appliqués aux Juifs eux-mêmes, en Israël d'abord mais aussi ailleurs. L'objectif est de pouvoir mettre Israël au ban des nations, de contester son droit d'exister et de faire en sorte que cet État disparaisse au profit d'une grande Palestine – « de la rivière à la mer ».

D'où l'acharnement d'accuser Israël de génocide à Gaza. Cela est de plus en plus souvent répété comme s'il s'agissait d'un fait avéré. Tous ceux qui sont associés à Israël se voient également accusés de complicité du génocide. Mais est-ce vrai ?

C'est le juriste juif polonais Rafaël Lemkin, exilé aux États-Unis, qui, en 1943, a introduit le terme « génocide » (meurtre d'un peuple) pour qualifier la Shoah comme une crime spécifique contre l'humanité. Il a formulé les critères juridiques permettant de confirmer ce crime et d'en juger les auteurs. Les Nations unies ont repris ces critères dans la *Convention sur le génocide* de 1948. Sur cette base, Israël a été accusé de génocide devant la Cour pénale internationale de La Haye. Mais pour l'instant, cela n'a pas été prouvé. En effet. La guerre à Gaza est certes terrible, elle a causé beaucoup de victimes et d'énormes souffrances et de dégâts, mais selon les critères de l'ONU, il ne s'agit pas d'un génocide. Il n'y a pas de plan d'exterminer tout un peuple. Loin s'en faut.

Si vous voulez lire l'exposé, [cliquez ici](#).

## Philojudéïsme

Evert a donné une série d'ateliers d'après-midi sur le philojudéïsme, également appelé philosémitisme. Ce terme désigne une attitude positive et une solidarité pratique envers le peuple juif. Depuis l'Antiquité, il y a toujours eu des personnes et des mouvements qui ont manifesté du philojudéïsme. Y compris au sein du christianisme.

C'est une histoire fascinante. Pensons aux nombreux chrétiens de l'Église primitive qui fréquentaient les synagogues, célébraient les fêtes juives et entretenaient de bonnes relations avec la communauté juive locale. Ou aux mouvements évangéliques depuis le 17<sup>e</sup> siècle qui croyaient au rétablissement national et spirituel du peuple juif. Dans ces cercles, un soutien pratique était apporté au mouvement sioniste moderne et à la création de l'État d'Israël. Pensez également aux *Amis d'Israël* aux Pays-Bas, qui ont formé des « groupes d'étude biblique et de prière pour Israël », partout dans le pays. Y compris à Haarlem, dans la boutique d'horlogerie à la Bartel Joris-straat. À partir de 1843, les réunions s'y sont poursuivies sans interruption



jusqu'à ce que, près d'un siècle plus tard, cette même maison devienne un refuge pour les Juifs persécutés, sauvant ainsi plusieurs centaines de personnes – l'histoire de la famille Ten Boom : Corrie, Betsie et

Willem, et leur vieux père Caspar.

Si vous voulez lire l'exposé, [cliquez ici](#).

## Réponse juive à l'Évangile aujourd'hui

À la mi-septembre, Evert est retourné en France, cette fois à Paris, pour la conférence européenne du Mouvement de Lausanne pour l'évangélisation des Juifs (LCJE). Une centaine de délégués d'organisations, d'assemblées messianiques,

d'alliances évangéliques, ainsi que des pasteurs et des théologiens, venus de tout le continent, se sont informés de ce qui se passe actuellement. Nous avons entendu parler du nombre croissant de communautés messianiques en Europe centrale et orientale, dont la grande majorité des membres sont juifs. L'une d'entre elles est une communauté de Kiev qui compte environ 2 000 membres. Il s'avère que l'Évangile trouve effectivement un écho parmi le peuple juif en Europe.

Evert a été demandé de donner un exposé d'analyse sur la réaction des Églises et organisations évangéliques face à la montée de l'antisémitisme. Il a montré que peu après le massacre du 7 octobre, les réactions de condamnation ont été nombreuses, mais qu'ensuite, il n'y a pratiquement pas eu de réactions officielles à la vague d'anti-israélisme et d'antisémitisme qui a déferlé sur l'ensemble du monde occidental.

D'une manière générale, la posture des évangéliques vis-à-vis de l'antisémitisme peut se résumer en trois mots : *complicité* (en nourrissant, consciemment ou inconsciemment, des préjugés et des sentiments anti-juifs), *indifférence* (en évitant le sujet « Israël » dans les services religieux et l'enseignement) et *solidarité*. Cette dernière posture était caractéristique d'une grande partie du mouvement évangélique dans le passé, mais aujourd'hui.

[Cliquez ici](#) pour le texte intégral (en anglais).

## La maturité du croyant, selon Jacques

Entre-temps, Yanna a entamé une série de cinq prédications sur l'épître de Jacques, dans notre église locale (protestante-évangélique). Répartis sur plusieurs mois, ces messages avaient pour thème central la question suivante : selon Jacques, quelles sont les caractéristiques d'un chrétien mature dans la foi ? À chaque fois, elle a développé une caractéristique particulière. Elle a pris beaucoup de plaisir à préparer ces messages et à conduire ces cultes.

## Belle conclusion à la période ETF

À l'automne, Evert a fait plusieurs allers-retours vers Louvain, Belgique, pour donner des cours à la Faculté de théologie évangélique (ETF). Il a enseigné le cours « Histoire de la mission et développements actuels ». Le groupe d'étudiants était plus important que les années précédentes. Ils étaient particulièrement intéressés par le sujet et ont bien travaillé pour les devoirs, notamment un essai sur une personne ou un développement pendant la « grande époque de la mission » (fin 18<sup>e</sup> au début 20<sup>e</sup> siècle). Tous étaient excellents et intéressants. Au final, c'était pour Evert une belle conclusion à la période ETF, de 25 ans !



## Conférence d'étude en Israël

En novembre, nous avons tous deux participé au voyage d'étude en Israël organisé par la commission théologique de la Fondation pour le soutien aux Juifs messianiques. L'objectif était d'approfondir, avec des pasteurs et des théologiens juifs, des questions théologiques et pratiques liées aux communautés messianiques en Israël. Nous avons également visité plusieurs assemblées, institutions théologiques et projets d'entraide, afin de découvrir ce qui se passe sur place. Dans le bâtiment de la communauté de Gadera, Evert n'a pas pu s'empêcher d'improviser sur le piano à queue. [Ecoutez ce que cela a donné.](#)

Les derniers jours, nous avons séjourné dans la station balnéaire de Netanya, où cette photo de groupe a été prise.



Nous nous sommes également intéressés aux chrétiens arabes en Cisjordanie. En visite au *Bethlehem Bible College* nous avons discuté avec le directeur et assisté à un cours donné par l'un des enseignants. Nous avons été surpris qu'il n'ait pas souhaité prendre ses distances avec le Hamas et qu'il ait plaidé en faveur d'un seul État palestinien, non pas à côté d'Israël, mais à la place d'Israël.

Pendant ces échanges il est apparu clairement combien le vécu des chrétiens arabes en Cisjordanie et celui des assemblées messianiques en Israël sont éloignés l'un de l'autre. Pourtant, les dirigeants des deux côtés continuent à se rencontrer ou à se réunir par vidéo pour prier ensemble. C'est en soi un signe d'espoir.

Le témoignage de Lisa Loden, une juive messianique qui a consacré toute sa vie aux contacts et à la réconciliation entre Juifs et Arabes, était émouvant. À 79 ans, elle poursuit courageusement son action, malgré tous les obstacles et oppositions.

La visite des kibbutzim et du site du festival où a eu lieu l'horrible attaque du Hamas le 7 octobre 2023 a également été émouvante. Des survivants ont parlé du massacre bestial qui avait été perpétré. Nous avons vu les carcasses de voitures brûlées avec les personnes dedans. Nous avons réalisé à quel point cela a été un choc gigantesque pour Israël, qui continue de résonner aujourd'hui. Les Israéliens se sentent rejetés par les autres pays qui n'écoutent pas

leur version des faits. Beaucoup ont ainsi perdu tout espoir de coopération avec les Palestiniens.



Comment la confiance et la coopération pourront-elles renaître ? Nous continuons néanmoins à espérer, en nous appuyant sur la vision prophétique d'Ésaïe 19, sur la voie de l'Éternel entre Israël et ses voisins arabes.

## Témoigner de l'Évangile auprès des Juifs

Au cours de la conférence, Evert a donné une conférence sur la proclamation de l'Évangile parmi les Juifs et sur la question de la responsabilité des chrétiens à cet égard. Cette question semble être un sujet dépassé, étant donné que presque toutes les Églises ont abandonné la mission primitive parmi les Juifs et l'ont remplacée par le dialogue avec le judaïsme et le développement de bonnes relations. Mais lorsque nous nous engageons auprès des Juifs qui professent leur foi en Messie, la question revient inévitablement. Ils constituent un mouvement qui diffuse le message de Jésus Messie parmi leur peuple. Ainsi, à travers eux, nous soutenons également le témoignage de l'Évangile. C'est en effet notre tâche en tant que chrétiens issus des nations. Et nous pouvons y participer activement.

## Comme la fin d'une époque

Ce sont là les moments forts des derniers mois. En comparaison, l'agenda pour janvier et les mois à venir est remarquablement vide. Pour le reste de l'année 2026, seules quelques activités sont prévues. Nous avons le sentiment qu'une époque de notre vie touche à sa fin. Il faut s'y habituer. Nous ne savons pas encore clairement comment nous allons pouvoir poursuivre dans cette phase.

En attendant, nous faisons ici et là ce qui nous tombe sous la main. Janna donne des cours de néerlandais à des demandeurs d'asile, des femmes syriennes motivées pour bien apprendre la langue. Evert accompagne régulièrement les cultes dans notre paroisse qu'au Grand Temple, à l'orgue et au piano.

Chers amis, nous sommes reconnaissants pour le lien avec vous qui avez fait partie de notre cheminement en France, à un moment ou un autre. Recevez nos salutations chaleureuses,

*Evert et Yanna*